
El debate en torno  
al proyecto del 
royalty minero

INICIATIVA SE ENCUENTRA ACTUALMENTE EN ANÁLISIS EN LA CÁMARA

Ingresado en septiembre de 
2018 y retrasado por la pande-
mia, el proyecto del royalty 
minero genera diversas reaccio-

nes. Actualmente, se encuentra 
en análisis en la Cámara, con 
amenaza del Ejecutivo de llevar-
lo hasta el Tribunal 

Constitucional.  
Iniciativa establece una com-
pensación a favor del Estado por 
la explotación de la minería del 

cobre y del litio, equivalente al 
3% del valor ad valoren. 50% irá 
a un Fondo de Convergencia 
Regional.

Mitad de dineros obtenidos iría a un Fondo de Convergencia Regional.
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CIUDAD PÁG. 6

En muchas disciplinas, desde el estallido 
social que no se ha podido desarrollar 
un trabajo normal. Más allá del avance 
en la vacunación, técnicos de varias 
disciplinas aseguran que el 
2021 podría ser otro “año 
perdido”.

El complejo camino  
para el deporte 
formativo en medio  
de la pandemia

CIUDAD PÁG. 6

Camarógrafo de TVN 
perdió el ojo tras 
ataque con armas  
de fuego en Tirúa

FOTO: PRENSA INTENDENCIA

Biobío otra vez 
superó 800 nuevos 
contagios y hay 
5.231 casos activos

FOTO: MINSAL

Acero tuvo un buen comienzo, 
pero la lesión de Joaquín 
Gutiérrez y, luego, la expulsión de 
Brayan Palmezano condicionaron 
el trámite, ante un elenco que no 
supo sacar ventaja con uno más. 

Huachipato igualó 
con Cobresal en su 
estreno en el torneo 
de Primera División
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Sector Fintech se afianza, 
pero urge una ley  
de ciberseguridad  
para consolidarlo
Representantes de la CMF, Abif, Hacienda, 
Asociación FinteChile y EY analizaron la 
industria financiera tecnológica en Chile, 
que duplicó el número de usuarios en cada 
uno de los últimos dos años.
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EDITORIAL: EXTENSIÓN DE LAS CUARENTENAS
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ENFOQUE

ALEJANDRA CEBALLOS MORALES  
Matrona especialista en Ginecología 
Profesora Asociada 
Departamento de Obstetricia y Puericultura 
Facultad de Medicina Universidad de Concepción

En Chile el cáncer cérvico uterino 
(CaCu) es una enfermedad con alta re-
levancia en términos de la morbili-
dad y mortalidad que provoca en las 
mujeres. Aun cuando en los últimos 
años ha disminuido la mortalidad, es 
necesario realizar las pesquisas tem-
pranas. Con el fin de establecer accio-
nes de concientización, educación y 
entregar información relevante para 
evitar este tipo de cáncer es que cada 
26 de marzo se conmemora el Día 
Mundial de la Prevención de Cáncer 
de Cuello Uterino. 

El papanicolaou (PAP) ha sido fun-

pudo estimar que habían 2.200 muje-
res sin ser pesquisadas ni tratadas. 
Luego esta Orden gremial en conjun-
to con el Colegio de Matronas y Matro-
nes de Chile abordan esta preocupa-
ción, evidenciando incluso que ha-
bían algunas localidades con muy 
pocos PAP. Esta situación no sólo se ha 
dado en nuestro país, lo que significó 
que la OMS emitiera recomendaciones 
para no dejar de lado las atenciones 
esenciales en al ámbito de la salud se-
xual y reproductiva, entre ellas la toma 
de PAP y mamografías.  

Se han reportado experiencias de 
varias ciudades latinoamericanas que 
han implementado estrategias para ir 
a recuperar el PAP. En nuestro país, se 
hace necesario intencionar y buscar 
estrategias para la atención de muje-
res que presentan factores de riesgos 
para el CaCu. 

En este Día Mundial de la Preven-
ción de Cáncer de Cuello Uterino es 
fundamental hacer un llamado a que 
los lineamientos estratégicos también 
consideren las atenciones de pesqui-
sa para cánceres ginecológicos, más 
aún cuando hemos vivenciado una 
pandemia más larga de lo previsto.

salud para disminuir contagios en la 
atención y para enfrentar el aumento 
de demanda por Covid-19. En este 
contexto, muchas atenciones de salud 
de control han sido desplazadas o sus-
pendidas, lo cual pudiera ser com-
prensible. Más aún, con el correr de los 
meses y la continuidad del llamado a 
quedarse en casa muchas mujeres 
han postergado la realización de cier-
tos exámenes, entre ellos el PAP. Tam-
bién se ha observado la responsabili-
dad de múltiples roles en el hogar, el 
teletrabajo, apoyo a hijos/as e inclu-
so cuidado de adultos mayores, se su-
man a las razones para no realizarse 
el PAP.  

A mediados del año 2020 la Orga-
nización Mundial de la Salud (OMS) 
publicó encuesta que evidenció que 
los servicios de prevención y trata-
miento de las enfermedades no con-
tagiosas se han interrumpido desde el 
inicio de la pandemia de Covid-19, 
entre ellos la prevención y pesquisa del 
cáncer ginecológico. En julio del año 
2020 el Colegio Médico de Chile entre-
gó información referida a una baja en 
la toma de 216.972 PAP menos respec-
to al año anterior. En base a esto, se 

damental para el diagnóstico precoz 
de esta enfermedad en Chile y el mun-
do. Se ha agregado la toma del test 
para identificar la presencia del Virus 
del Papiloma Humano (VPH), el cual 
se toma en algunos lugares esperando 
aumentar la pesquisa, pues ciertas ce-
pas de este virus favorecen el desarro-
llo del CaCu. 

En marzo 2020, se declaró en el 
mundo la pandemia producida por el 
Sars-CoV-2, que obligó a la adopción 
de medidas restrictivas en cuanto a la 
movilización y a los confinamientos y 
a la reorganización de los equipos de 

El cáncer cérvico uterino 
no está en cuarentena
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Un equipo de prensa de TVN 

fue víctima de un ataque ar-

mado en las cercanías del Lago 

Lleu Lleu, en la comuna de Ti-

rúa. 

Producto de los disparos, el 

camarógrafo Esteban Sánchez 

perdió su ojo derecho. 

El hecho de violencia generó 

amplias expresiones de recha-

zo en redes sociales, mientras el 

Gobierno anunció querellas 

por homicidio frustrado y por 

atentado contra la libertad de 

prensa. 

 

Hugo Varela Mora  

@hugovarelamora: 

“Una duda, tras el ataque al ca-
marógrafo de TVN Esteban Sán-
chez y el periodista Iván Nuñez. 
¿Los delincuentes están dispa-
rando al azar en la ruta? ¿o han 
comenzado a disparar a la pren-
sa? Lo que está claro es que el 
Estado ya no puede dar protec-
ción a las personas en esa zona”. 

 
Javi Medel  

@javivimedel: 
“El Estado no es capaz de ga-
rantizar seguridad en ningún 
trabajo ni en ningún lugar de 
Chile; los repartidores, los ven-
dedores, los transportistas su-
fren asaltos y ahora los perio-
distas ataques de este tipo”. 
 
Magaly Mella Abalos  

@Magamella: 

“Cabe señalar lo grave del ata-

que que sufrió el equipo de TVN. 
¡Esto no puede seguir así! Es fun-
damental esclarecer qué perso-
nas y qué motivo llevan a come-
ter ese nivel de violencia desme-
dido e irracional. En Arauco 
hace tiempo ya que actúan gru-
pos con fines diversos, ojo ahí”. 

 
Fernando Peña Rivera  

@fdopena: 
“Lamento ataque a periodistas 
de TVN. Espero con esto desde 

Santiago abran los ojos y vean la 
realidad: en Tirúa-Cañete existe 
una guerrilla con alto poder de 
fuego. Se financia a través del 
robo de madera y el narcotráfico. 
Partió como un lunar, pero hoy 
ya es un tumor ¿cuánto más?”.

#FUE TENDENCIA

CLAUDIA PAVEZ SOUPER  
Candidata a Constituyente Distrito 20 
Periodista, magister © Dirección de Personas  
y Desarrollo Organizacional

 Este es un momento muy impor-
tante, estamos decidiendo nuestro 
futuro como país. Llevamos 30 años 
de democracia, avances en temas re-
ducción de la extrema pobreza y una 
estabilidad económica que nos permi-
tió contar con la confianza de inver-
sionistas extranjeros. Agradecemos 
todo ese avance, el aumento de cober-
tura de la educación, más viviendas, 
mejoras en los beneficios en salud. 

Claramente avanzamos, el proble-
ma es que dejamos a algunos atrás, 
provocamos un malestar fuerte, que 
se acumuló y sumó entre aquellos 
que ganan menos de 400 mil pesos. 
Vemos barrios completos encerra-
dos en sus casas por el narcotráfico 
y aunque la pobreza de hoy sea dis-
tinta, uno de cada 10 de los nuestros 
viven inmersos en ella. 

La rabia en un grupo de personas 
crece, la desilusión es grande y quie-
ren que cambien todas las caras de la 
política y qué duda cabe si vemos 
que hay promesas -como la regiona-
lización- que no llegan a puerto pues 
los parlamentarios de todos los sec-
tores se dedican a pelear y bloquear 
los proyectos del bando contrario en 

que el Estado puede recibir el apoyo de 
los privados para resolver las deman-
das sociales, que confiamos en el em-
prendimiento, en la innovación, en el 
cuidado del medio ambiente, que cree 
en la libertad y que no teme defender 
el orden público, la seguridad de las 
personas y el Estado de Derecho. 

Debemos procurar en la constitución 
un sistema de control que obligue al Es-
tado a hacer bien su trabajo, a defender 
la seguridad de la población, a garanti-
zar la innovación y responsabilidad so-
cial en cuanto a la búsqueda de solucio-
nes, a incrementar la participación ciu-
dadana. Debemos integrar a personas a 
una nueva versión de nuestro país, a 
una nueva política con líderes de clase 
media, de regiones, independientes y 
que mejoren la convivencia nacional. 

Estas elecciones marcarán nues-
tro futuro, nuestros próximos 30 o 40 
años por lo que sólo si nos escucha-
mos y dialogamos podremos cons-
truir una política sin elites que nos re-
presente a todos y que trabaje por las 
mujeres, las personas con capacida-
des diferentes, las minorías, los ni-
ños, los adultos mayores y todos quie-
nes más lo necesiten.

vez de pensar en los intereses y el bie-
nestar de su país. 

Entonces estos desilusionados o 
indignados ven a políticos que no co-
nocen ni reconocen los problemas 
reales o los conocen solamente du-
rante las elecciones. A este grupo su-
mamos a los que se creían la clase me-
dia, quienes tras años de esfuerzo ha-
bían salido de la situación precaria, 
muchas veces a costa de créditos; 
pero siempre con mucho trabajo. 
Ellos sienten que no les llega ayuda, 

que la salud no llega a tiempo, que la 
educación es muy cara si queremos el 
éxito o felicidad de nuestros hijos. 

Esta oportunidad de escribir nues-
tro futuro con una convención parita-
ria y los pueblos originarios represen-
tados. Es momento de terminar con la 
violencia, terminar con el concepto 
de derecha e izquierda, terminar con 
las etiquetas ideológicas. Es momen-
to de hablar del futuro, construyamos 
una mayoría de personas que busca-
mos el bien común, que entendemos 

Vamos por liderazgos que 
aporten a la convivencia

DIÁLOGO CONSTITUYENTE

Espacio de intercambio democrático de opiniones sobre el proceso constituyente. 

Envíanos tu columna a contacto@diarioconcepcion.cl.



Opinión
Diario Concepción Lunes 29 de marzo de 2021 3

EDITORIAL

E
n el informe dado a conocer ayer, Biobío supe-

ró los cinco mil casos activos de coronavirus por 

cuarto día consecutivo, y también por cuarta 

jornada seguida los 800 nuevos contagios, inclu-

yendo el peak de toda la pandemia (1.014) el pasado vier-

nes. Junto con ello, la ocupación de camas está al tope, 

tal como pasa en otras zonas del país. Por ello, desde la 

seremi de Salud ya se adelantó que es muy probable que 

las cuarentenas, que no deberían superar las cuatro se-

manas desde su inicio, sigan por un tiempo más allá que 

se cumpla un mes desde su comienzo. 

Un diagnóstico que lamentablemente se pone cada día 

peor, con cifras que no dan respiro. Y es que más allá de 

las fiscalizaciones, que desde el 15 de marzo empezaron 

a implementarse en más puntos del Gran Concepción 

y en las entradas principales a ciertas comunas, Biobío 

no registra bajas considerables ni en sus casos activos 

ni en sus nuevos contagios. 

Por ello, en caso que se confirme la medida de exten-

der las cuarentenas -en Los Ángeles ya se superaron los 

30 días de confinamiento- se debe entender como una 

señal que la pandemia sigue muy presente y preocupan-

te, independiente que haya avances en el proceso de va-

cunación. Tristemente, parte importante de la ciudada-

nía aun no entiende que lo principal es el autocuidado 

y la responsabilidad individual, para así poder avanzar 

Extensión de las cuarentenas

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Ataque a equipo de TVN 
  
Señora Directora: 

Con el ataque a un equipo de 
prensa de TVN en la zona de con-
flicto en la Araucanía, se ha visto 
una vez más la conducta reiterativa 
de la violencia extrema que se vive 
en esta zona. Muchas veces en el 
pasado reciente se ha hecho ver a 
las autoridades el peligro que se vi-
vía: reivindicaciones ancestrales 
mezcladas con una muy deficiente 
legislación impulsada desde en go-
bierno del Presidente Aylwin 
(q.e.p.d.) en adelante, ha generado 
el caldo de cultivo para la violencia 
extrema por parte de agrupaciones 
políticas claramente identificadas 
(y otras no), junto con la intromi-
sión y aumento evidente del narco-
tráfico aquí y en todo el país, que se 
ha coludido en estas incidentes vio-
lentos como en general con toda la 
violencia urbana extrema, ya bas-
tante insoportable para mi gusto. 

 
Mauricio de Gilbert 

 

¿Justicia divina? 
 
Señora Directora: 

Hace un par de días primaba la 
indignación en redes sociales res-

pecto a la situación en la que viven 
los niños del Sename, criticando 
las fallas en la protección a la in-
fancia desvalida en Chile.  

Ahora, respecto al caso Tamara, 
en las redes se celebra con entu-
siasmo la muerte de un joven de 16 
años a causa de balazos, donde se 
le atribuía el hecho a Dios denomi-
nándolo como “justicia divina”, e 
incluso se compartían fotografías 
del cuerpo mostrando satisfacción 
como si eso no fuese un acto de sa-
dismo.  

No se niega la atrocidad del cri-
men cometido por el joven en con-
tra de la difunta niña, pero, al fin y 
al cabo, es un menor de edad y un 
sujeto de derechos que merecía 
sólo las consecuencias que dicta la 
ley. La muerte de un menor no 
debe ser motivo de celebración, en 
especial si se toman en cuenta las 
falencias de nuestro sistema con 
respecto a la protección de la in-
fancia.  

 
Macarena González 

 

Rueda y Lasarte 
  
Señora Directora: 

Tras el debut de Martín Lasar-
te como DT de la selección, los 

expertos comentaristas comen-
zaron a buscar las semejanzas y 
diferencias con el debut que tuvo 
en su momento Reinaldo Rueda 
con la “Roja”. 

La semejanza más obvia, es 
que los dos ganaron en sus pri-
meros partidos, y para mí, la 
principal diferencia, es que mien-
tras a Reinaldo Rueda durante 
casi los tres años que estuvo en 
Chile, nunca pudo explicarnos de 
cómo iba a jugar Chile bajo su di-
rección técnica, tanto así, que al 
final se fue y nunca supimos, por 
su parte, a Martín Lasarte, sólo le 
tomó 4 minutos, tras el triunfo 
frente a Bolivia para hacerlo. 

 
Luis Enrique Soler Milla 

 

Confinamiento 
  
Señora Directora: 

Leí ayer que es muy probable 
que las cuarentenas se extien-
dan más de un mes, debido a la 
situación crítica de la pandemia 
en la Región. Si bien es difícil, me 
parece que sería una buena deci-
sión si las cifras se mantienen 
tan altas. 

 
Magdalena Parra Cifuentes

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste, deslindando ulterior 
responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

en una mejora colectiva. 

En nuestra Región, en los últimos días se ha informa-

do de varias carreras a la chilena y otras actividades que 

se realizan desafiando la cuarentena, donde incluso, en 

algunos casos, se ha llegado a agredir a los fiscalizado-

res de la salud y autoridad policial por hacer su trabajo. 

Una señal más que clara que, para algunas personas, las 

preocupantes cifras e indicadores no les interesan de nin-

guna manera, y que más allá de un diagnóstico que a ni-

vel nacional también preocupa -se proyecta que a cor-

to plazo se podrían superar los 10 mil contagios diarios- 

el mensaje de la gravedad de la pandemia no les ha que-

dado claro. 

Es de esperar que esta semana, junto con mantener-

se las fiscalizaciones y controles en las rutas, también 

exista una mayor conciencia de quienes aún no asumen 

lo fundamental del confinamiento, como sí lo ha hecho 

una gran parte de la ciudadanía, que sale de su hogar sólo 

para lo esencial, como lo deberían hacer todos. 

En caso que se confirme, sin 

dudas, será una medida 

necesaria, pues ha quedado claro 

que parte importante de la 

ciudadanía no entiende sobre 

autocuidado y responsabilidad.

¡
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Royalty minero y las visiones  
de un proyecto complejo

PROYECTO PASA A COMISIÓN

Uno de los proyectos que se en-
contraba demorado a raíz de la pan-
demia es el Royalty Minero, este fue 
ingresado en septiembre de 2018 y 
en marzo de 2020 se le dio prioridad 
para su discusión, pero la pande-
mia lo frenó. 

Este royalty establece una com-
pensación a favor del Estado por la 
explotación de la minería del cobre 
y del litio, equivalente al 3% del va-
lor ad valorem de los minerales ex-
traídos. Estos dineros irán en 50% 
destinados a un Fondo de Conver-
gencia Regional que financiará pro-
yectos de desarrollo regional y co-
munal en la forma que determine el 
reglamento. 

 El 50% restante se destinará direc-
tamente a financiar proyectos que 
contemplen medidas de reparación 
en comunas dónde se extraigan los 
minerales. 

 
Visiones 

En el Congreso existen distintas 
visiones sobre el proyecto que se en-
cuentra en análisis actualmente en 
las Cámara. 

El diputado Gastón Saavedra (PS) 
que es promotor la iniciativa mani-
festó que “esto tienen que ver con la 
resolución de problemas estructura-
les y un proyecto como este nos so-
luciona eso. Además, es justo que 
podamos resarcirnos de la extrac-
ción de nuestros minerales, además, 
es un modesto impuesto, ya que en 
otros países es más alto”. 

Leonidas Romero, por su parte, 
sostuvo que “es necesario ante la 
gran demanda que existen de estos 
minerales, que se obtengan recursos 
ante necesidades latentes que hay 
en el país. Uno ve a mucha gente en-
deudada hasta más arriba del cogo-
te y se necesitan esos dineros”. 

En tanto, Enrique van Ryssel-
berghe (UDI) aseveró que “las re-
glas del juego no se pueden cam-

positiva, ni siquiera pude pedir que 
se incluyera mi voto a viva voz. Tam-
bién el mismo problema en la Comi-
sión de Medio Ambiente”. 

Otro de los que no votó fue el di-
putado Cristóbal Urruticoechea, 
quien tampoco voto, ya que se aco-
gió al artículo 5°b de la ley de, pues-
to que tenía intereses, ya sea él o al-
gún familiar directo.

FOTO: CÁMARA DE DIPUTADAS Y DIPUTADOS CHILE

En medio de una votación que dio paso para que continúe su tramitación en la 
Cámara y con una amenaza por parte del Ejecutivo de llevarlo hasta el Tribunal 
Constitucional.

biar a mitad de camino, puesto que 
es evidente que los capitales que 
quieren invertir en un determina-
do Estado se fijan en la seriedad de 
sus políticos. De ser ésta cuestiona-
ble, simplemente optan por otros 
países”. 

 
No votaron 

Una situación particular vivieron 
los diputados Joanna Pérez (DC) y 
Gastón Saavedra (PS) quienes no 
pudieron participar de la votación. 

La parlamentaria aseguró que 
“voté a favor del Royalty minero por-
que los recursos naturales deben 
ser un espacio para que se pueda dis-
poner de un fondo para las necesi-
dades sociales. Es muy probable que 
por problemas técnicos mi votación 
no se haya visto reflejada”. 

En tanto Saavedra indicó “tuve 
un problema con la aplicación del te-
léfono para votar de forma telemá-
tica. Así que en la sesión del jueves 
pedí que se incluyera mi votación 

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

que se pretende aplicar con 
la normativa.

es el royalty
3%

Desde La Moneda insisten 
en que al modificar tributos, 
el proyecto debe ser 
iniciativa presidencial.

Iniciativa del 
Ejecutivo

LOS DINEROS serían 
destinados para 

programas sociales.

“Estamos viviendo un momento complejo de la pandemia, por lo que debemos quedarnos en 
casa, respetar el uso de la mascarilla, salir sólo si es necesario y evitar las juntas con amigos. Es 

por nuestro bien y debemos hacerlo”.

Jair Alvarado, profesor

#MeQuedoEnCasa
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“Yo #MeQuedoEnCasa para cuidar a mis hijos y al resto de familia, sobre todo, en tiempos en 
que los contagios han aumentado y más que nunca necesitamos ser solidarios”.

Mariana Osbén, profesora de inglés

#MeQuedoEnCasa

No pretenden descender los casos 
de Covid-19 en la Región del Biobío. 

Este domingo, la zona registró 846 
contagios nuevos de coronavirus, 
manteniéndose 5.231 casos activos. 

Las comunas con mayores son 
Concepción con 128 contagios, Los 
Ángeles y 76 nuevos casos y Talca-
huano con 71 contagios que se suma-
ron este domingo. 

La fecha, hay 1.510 personas que 
han fallecido a raíz de la Covid-19 en 
la Región según consta en los regis-

Biobío presentó 846 casos nuevos de Covid-19
tros del Deis. 

Con respecto a las camas críticas, 
existen solamente siete camas UCI 
disponibles, tres menos que el día 
sábado, lo que equivale a un 2%. 
Mientras que las camas UTI disponi-
bles son 24 las que se encuentran a 
disposición del sistema. 

De mantenerse estas cifras, el sere-
mi de Salud no descartó mantener la 
cuarentena más allá de las cuatro se-
manas fijadas en un principio, tal 
como ocurre en Los Ángeles.

FOTO: SERVICIO DE SALUD TALCAHUANO

PROFESIONALES DE LAS PRENSA ESTÁN INTERNADOS EN HOSPITAL CLÍNICO DEL SUR

Estable dentro de su gravedad se 
encuentra el equipo de TVN que 
sufrió una emboscada en las cerca-
nías del Lago Lleu Lleu la tarde del 
sábado. 

Según los antecedentes, el hecho 
se registró cerca de las 20:40 h, cuan-
do Iván Núñez llamó a personal po-
licial desde el Cruce San Ramón, 
que se ubica en el kilómetro 32 de la 
ruta P72S, camino que une a Cañe-
te con Tirúa, e informa a la policía 
que fueron atacados con armas de 
fuego por desconocidos y que su ca-
marógrafo se encontraba con una 
herida de bala en su cabeza. 

Tras esto, se trasladaron por sus 
propios medios hasta el Hospital 
de Cañete, en donde el conductor 
de noticias se negó a recibir asis-
tencia médica, mientras que el ca-
marógrafo Esteban Sánchez sacó la 
peor parte, ya que recibió impactos 
en su rostro y tórax, por lo que de-
bieron ser trasladados, en primera 
instancia a Curanilahue y después 
a Concepción. 

Ya en el Hospital Clínico del Sur, 
Sánchez fue sometido a una cirugía 
en donde se confirmó que tuvo un 
estallido en el globo ocular. “Se con-
firmó el estallido ocular, no había, 
prácticamente, estructuras recono-

FOTO: PRENSA INTENDENCIA 

Junto al periodista Iván Núñez, se encontraban en la zona para entrevistar a Héctor Llaitul. La televisora 
estatal y el gobierno anunciaron acciones legales, y hablaron de atentado a la libertad de expresión.

Querellas 

Ambos afectados fueron visita-
dos por el coordinador de la Ma-
crozona Sur, Pablo Urquízar, quien 
condenó lo ocurrido y acusó que se 
intentó matar al equipo de TVN. 
“No podemos tolerar lo que ha pa-
sado, no sólo es intolerable lo que 
está ocurriendo, es un atentado a 
la vida y la integridad física de dos 
personas y, además, una grave 
afectación a la libertad de expre-
sión. Nos hemos querellado por 
homicidio frustrado, aquí se in-
tentó matar a los periodistas, y por 
afectación a la libertad de expre-
sión”, expresó. 

Mientras que desde TVN arri-
baron hasta Concepción, el di-
rector ejecutivo de la estatal, 
Francisco Guijón y el director de 
Prensa, Alfredo Ramírez, el pri-
mero sostuvo que “este es un aten-
tado gravísimo que atenta contra 
la libertad de prensa además de 
ser un hecho criminal grave que 
merece de todo nuestro repudio 
(…). Vamos a apoyar todas las ini-
ciativas y vamos a presentar la 
querella criminal correspondien-
te, esto es reprochable, es un aten-
tado criminal”.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Camarógrafo de TVN pierde ojo tras 
ataque con armas de fuego en Tirúa

cibles en el ojo y, por lo tanto, el pa-
ciente perdió la visión completa-
mente, se realizó un aseo ocular y se 
trató de preservar la estructura del 
ojo con el fin de instalar una próte-
sis con fines estéticos”, explicó el di-

rector médico (s) del Hospital Clíni-
co del Sur, Francisco Henríquez. 

Con respecto al estado de salud de 
Iván Núñez, indicó que “está bas-
tante conmocionado por la situa-
ción, logramos calmarlo, pero fun-

damentalmente él estaba más preo-
cupado de su compañero, cuando 
vio que estaba siendo atendido, la 
ansiedad fue bajando y en este mo-
mento se encuentra estable, en vigi-
lancia, pero en una sala básica”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL TRASLADO de ambos 
profesionales se realizó 

vía terrestre desde la 
Provincia de Arauco.

UN 2% camas UCI tiene la Región disponibles.

LUNES 29

Personas de 
55 Y 56 años

Continuación segundas dosis a oblación vacunada con 
primera dosis.
Vacunación de población rezagada de grupos objetivo 
anteriores.
Estrategia capullo para pacientes pediátricos con 
necesidades especiales en la atención de salud (Naveas).
Vacunación de vocales de mesa rezagados y reemplazos

* Con credencial vigente o certidicado de su 
empeador que acredite su condición.

Profesionales y personal de empresas de medios 
de comunicación que ejercen funciones en 
terreno entre 30 y 34 años.*
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Sector Fintech se afianza, pero urge Ley 
de Ciberseguridad para consolidarlo

GENERA EL BENEFICIO DE POTENCIAR EL MERCADO FINANCIERO

Los representantes de la industria 
Fintech, bancaria y los reguladores 
destacaron la urgencia de avanzar 
hacia una ley de ciberseguridad y 
protección de datos, en el evento 
“Disrupción de las Fintech en pan-
demia: ¿uno de los mejores surfea-
dores de la ola de la Covid-19?”, or-
ganizado por la consultora y audi-
tora EY y FinteChile.  

Según los resultados del estudio 
“Fintech en Chile” presentado en la 
ocasión, un 60% de las empresas 
del sector vio aumentar sus clientes 
durante la pandemia, siendo una 
de las industrias beneficiadas por el 
avance tecnológico impulsado por 
la crisis sanitaria. En esa línea, un 
52% afirmó que aumentaron sus in-
gresos, un 84% considera que el pú-
blico en general está abierto a la 
adopción de este tipo de soluciones, 
y un 46% cree que las instituciones 
públicas y reguladores son cerra-
dos a aquello. 

“Las Fintech siguen afianzándo-
se y consolidándose como parte de 
la industria financiera local, mos-
trando un crecimiento sostenido 
de 2 o 3 dígitos en clientes. Además, 
contribuyen a la democratización e 
innovación en el sector. Los grandes 
desafíos siguen siendo cómo lograr 
las inversiones y capital que les per-
mitan crecer y expandirse, y poten-
ciar el trabajo continuo con la in-
dustria financiera tradicional que 
puede estar influenciada por nue-

Representantes de la CMF, Abif, Hacienda, Asociación FinteChile y EY analizaron la industria financiera 
tecnológica en Chile, que duplicó el número de usuarios en cada uno de los últimos dos años.

vas regulaciones como Open Ban-
king”, explicó el associate partner de 
Consultoría en Tecnología de EY, 
Mauricio Martínez.  

En esta misma línea, en materia 
de legislación, el director general 
de Regulación de Conducta de Mer-
cado de la CMF, Patricio Valenzue-
la, expresó que “el gran desafío que 
tenemos los reguladores es justa-
mente tratar de generar regulacio-
nes proporcionales, más flexibles y 
que puedan llegar de manera más 
oportuna. Desde mi punto de vista, 
la autoregulación y los acuerdos a 
los que se llegue entre los actores del 
sector financiero serán mucho más 
oportunos y eficientes que la nor-
mativa”. 

Por su parte, el presidente de la 
Asociación de Bancos e Institucio-
nes Financieras (Abif), José Manuel 
Mena, abogó por que el regulador 
tenga más recursos para que no 

ocurra que la tecnología llegue an-
tes que la legislación y que es nece-
sario contar con leyes que prote-
jan este sector. “Es una vergüenza 
que no contemos con una ley de ci-
berseguridad ni de protección de 
datos, porque todos los actores que 
queramos estar en el mercado fi-
nanciero (en su amplio sentido), de-
bemos contar con un piso mínimo 
y cuidados básicos que debemos 
resguardar”, afirmó. 

Éste fue precisamente el punto 
destacado en el estudio como una 
de las áreas prioritarias de regula-
ción: la ciberseguridad y propie-
dad y privacidad de datos (22% 
cada punto) están en el Top-3 de la 

lista, sólo detrás del Open Ban-
king (44%). 

En relación con la seguridad in-
formática, la consultora del Minis-
terio de Hacienda en Fintech y 
Open Banking, Ana María Monto-
ya, planteó que el punto esencial 
para el regulador debe ser que “las 
exigencias de seguridad de la in-
formación sean proporcionales y 
acorde a los riesgos. (…) La regula-
ción debe adecuarse para aumen-
tar la competencia, incrementar 
calidad de servicios, la innovación 
y la cobertura “. 

EL SECTOR ven como punto 
clave la coordinación y el diá-
logo, con necesidad de ade-
lantarse a los cambios.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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El importante aporte al sistema financiero

El economista de la UDD, Carlos Smith, dijo que, sin duda, 
el aporte de las Fintech es tremendo porque lo que hace 
es acercar a la banca y a distintas opciones de financia-
miento a las personas.  

“Amplia las opciones de bancarización y hace que el 
mercado financiero sea más profundo”, subrayó. 

Por el lado de las empresas, Smith añadió un efecto simi-
lar, porque aumenta las posibilidades de financiamien-
to a menores costos, porque las más riesgosas de endeu-

dan a tasas muy altas. 
 El Coordinador del Área Innovación y Tecnología de la 

Facultad de Ingeniería y Tecnología de la USS, Luis Angu-
lo, dijo que “Chile tiene aquí una oportunidad importan-
tísima de desarrollar, para dar validez completa a este tipo 
de desarrollos que gracias al uso de tecnologías pueden 
aportar nuevos valores y métricas, hoy invisibles, para apor-
tar un valor altamente significativo para la población chi-
lena y dar el salto de miles de usuarios a millones”.

60%
de las empresas del sector vio incremen-
tado sus clientes debido a la pandemia.

52%
de las empresas del sector vio incremen-
tado sus ingresos en pandemia, según 
estudio Fintech en Chile.

“Al ser independiente tengo la posibilidad de trabajar desde casa y así evitar exponer a a 
mi familia al contagio de la Covid-19. Con esto, además, evito riesgos sanitarios para mis más 

cercanos”.

Rodrigo Sanzana, contratista eléctrico

#MeQuedoEnCasa
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INICIÓ EL 24 DE MARZO DE 2021 Y TIENE MÁS DE 3 MIL OFERTAS LABORALES EN TODO EL PAÍSEquipo Economía y Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

Hasta el 02 de abril a las 23:59 se 
amplió el plazo para que las muje-
res de la Región interesadas en 
buscar trabajo en el sector cons-
trucción en todo el país puedan 
hacerlo.  

Así lo informó el director regional 
del Sence Biobío, Óscar Aliaga, tras 
la reunión de la Mesa de Trabajo 
del Plan de empleabilidad “Mujer y 
Construcción” que integran entre 
otras instituciones público-priva-
das del Biobío, las seremis de la Mu-
jer, Trabajo y Economía, Sence, Ser-
nameg, y la CChC Concepción. 

Actualmente, la participación de 
mujeres en la construcción alcanza 
un 7 % a nivel nacional y a un 13,9% 
en las empresas que pertenecen a la 
CChC.  

Las postulaciones se realizan di-
rectamente en la web www.bne.cl y 
www.sence.cl, en las plataformas 
web se puede actualizar, mejorar -y 
desde ya- un currículum para que las 
interesadas en una opción laboral 
tengan sus antecedentes registra-
dos a la hora de la postulación. 
 

Son 528 vacantes 

Desde el gremio de la Construc-
ción la presidenta del Área Social de 
la CChC Concepción, Miladi Garfe 
Carreño señaló, “creemos que una 
reconversión de nuestras mujeres al 
gremio es una excelente opción, es 
así como nació esta idea de “Feria 
Mujer y Construcción”, que trabaja-
mos junto a Sence”. 

“Son 528 vacantes de trabajo en 
la Región del Biobío para 18 diferen-
tes oficios todos relacionado a obras 
de Construcción y requeridos por 5 
empresas de la zona ubicadas en 
San Pedro de La Paz, Hualpén, Con-
cepción y Cabrero. Existen ofertas 
de trabajo para Carpinteras, Pinto-
ras, Selladora de terminaciones, 
Área Aseo, Gasfitería, Ayudantes, 
Eléctricas; Capataces, Soldadoras, 
Selladora de terminaciones, Insta-
ladoras de piso, Instalación de ma-
terial aislante, Empapeladoras, Bar-
nizadoras y Corniceras, entre otras 

Extienden Feria laboral “Mujer 
y Construcción” al 2 de abril
Las postulaciones deben realizarse a través de la página web del Sence 
www.sence.cl y la Bolsa Nacional de Empleo www.bne.cl. 
Para Biobío son 528 vacantes en una serie de oficios ligados al sector.

Mujer y Equidad de Género, Traba-
jo, Vivienda y Urbanismo y Obras 
Públicas, además de Corfo, Banco 
Estado y la Cámara Chilena de la 
Construcción. Esta instancia busca 
conectar las ofertas laborales en el 
sector de la construcción con mu-
jeres que estén demandando traba-

Biobío: Sector energía dinamiza la inversión

voltaico (Laja), de Solek Chile, por 
US$ 10 millones. 

Destaca además el sector Trans-
misión con el proyecto Subesta-
ción La Señoraza, de US$ 9,8 millo-
nes. 

El objetivo es aumentar la capa-
cidad de transporte de energía y 
de transformación del Sistema de 
transmisión en la zona sur del país. 

Y la inversión más cuantiosa que 
ingresó es el parque eólico Peñas-
co Ventoso, de US$ 325 millones, a 
ubicarse al noreste de Los Ángeles, 
en la comuna de Quilleco. ( JOP).

Son cinco los nuevos proyectos 
de del sector Energía que ingresa-
ron la semana pasado al Servicio de 
Evaluación Ambiental del Biobío, 
por un monto total de US$ 370 mi-
llones, inversión que buscan la fac-
tibilidad ambiental para poder con-
cretarse. 

Se trata de un parque fotovoltai-
co Alcazar Solar US$ 10 millones. 

La instalación de dos nuevos ae-
rogeneradores Los Ángeles Sur, por 
US$ 11 millones. 

Una tercera iniciativa correspon-
de igualmente a un parque foto-

jo en este rubro, ya que la pandemia 
ha tenido efectos adversos en el 
mercado laboral en general, pero 
ha afectado con mayor fuerza a las 
mujeres.

Parques fotovoltaicos 
al alza
La zona intermedia de la Región presen-
ta alta radiación solar, propiciando el 
ingreso de una docena de proyectos.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

vacantes, indicó el director del Sen-
ce, Óscar Aliaga. 

La seremi del Trabajo y Previsión 
Social, Sintia Leyton, destacó que 
“la Feria Laboral en línea “Mujer y 
Construcción”, nace en el marco de 
la mesa de trabajo público-privada 
integrada por los ministerios de 

OFERTAS para Carpinteras, 
Pintoras, Selladora de 
terminaciones, Área Aseo, 
Gasfitería, Ayudantes, 
Eléctricas, Capataces, 
Soladadoras.

IMPORTANTE proyecto de 
Transmisión, subestación La 
Señoraza, busca robustecer el 
sistema hacia el sur del país.
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HUACHIPATO IGUALÓ CON COBRESAL EN TALCAHUANO

H
uachipato salió a su 
primer duelo como 
local de la temporada 
buscando repetir lo 
de 2020, donde fue el 

mejor dueño de casa y sumó cua-
tro victorias seguidas al cierre del 
certamen. Sin embargo, ayer ter-
minó igualando sin goles con Co-
bresal, en un punto que aparece 
como positivo dado el trámite que 
tuvo el encuentro.  

El inicio del partido fue de mucha 
imprecisión, aunque con un leve 
predominio del local, sobre todo 
cuando apretaba bien arriba la sa-
lida de los nortinos. Las mejores 
aproximaciones acereras fueron en-
tre los 15 y 20 minutos, con un dis-
paro de Palmezano desviado desde 
la entrada del área, otro de Poblete 
y un cabezazo de Mazzantti que 
atrapó bien Requena. 

Pasada la media hora, vino la pri-
mera jugada que cambió el trámite 
del duelo. Gutiérrez salió lesionado, 
y Luvera optó por meter a Garrido 
al medio y mandar a Poblete, de 
gran incidencia ofensiva hasta ese 
momento, al lateral derecho. Ahí, 
Cobresal empezó a tener chances 
claras, como la de Salinas a los 38’, 

Rescató un buen 
punto considerando 
cómo fue el partido
Lesión de Gutiérrez en el primer tiempo y expulsión de 
Palmezano en el segundo, condicionaron al acero, ante un 
rival que no supo sacar diferencias con uno más.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

que desvió tras excelente pase de 
Pol, y una del propio “9”, que man-
dó un taconazo al palo. 

En el segundo tiempo, el ingreso 
de Ragusa le dio más fútbol a Cobre-
sal, que se adueñó de la pelota. Sin 
embargo, a los 53’ Baeza pudo abrir 
la cuenta, con un remate que con-
troló bien Requena. Tras cartón, 
centro de Mesías y Salinas desvió 
solo desde casi el punto penal. 

A los 60’, hubo un gol anulado 
Mazzantti por offside bien cuestio-

nable, y cinco más tarde Palmeza-
no vio la roja directa por pisotón 
contra Reynero. Interpretable ex-
pulsión, pues bien pudo ser sólo 
amarilla. 

De ahí en más, la visita controló 
el trámite, pero sin generarse opcio-
nes claras. Huachipato se replegó 
bien y rescató un positivo punto 
por cómo se dio el encuentro. 

FútbolTD

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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CLAUDIO SEPÚLVEDA 
tuvo un partido de 
mucha entrega física, 
sobre todo en la parte 
final del juego.

“Lo que estamos viviendo es muy complicado y, por ello, lo ideal es quedarse en casa. Además, 
seguir las medidas sanitarias, como lavarse las manos constantemente, más aún si has salido de 

tu hogar”.

Pamela Noya, remera

#MeQuedoEnCasa

GOLES

0

G. Castellón 
J. Gutiérrez 
I. Tapia 
N. Ramírez 
A. Castillo 
C. Sepúlveda 
I. Poblete 
N. Baeza 
B. Palmezano 
W. Mazzantti 
M. Rodríguez

COBRESAL

FORMACIONES

Juan Luvera

DT

(33’) A. Garrido por  
J. Gutiérrez 
(70’) B. Gazzolo por  
N. Baeza 
(82’) N. Silva por M. 
Rodríguez 
(82’) C. Huanca por W. 
Mazzantti 
(82’) J. Molina por  
I. Poblete

Baeza

HUACHIPATO

0

L. Requena 
P. Cárdenas 
R. González 
S. Silva 
F. Ayala 
E. Farías 
C. Mesías 
I. Smith 
F. Reynero 
O. Salinas 
S. Pol

Gustavo Huerta

DT

(46’) F. Ragusa por  
I. Smith 
(73’) S. Varas por S. Pol 
(73’) Y. Cruz por C. 
Mesías

Mesías

No hubo No hubo

Estadio Huachipato CAP Acero 
Árbitro: Benjamín Saravia

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

Palmezano No hubo

TARJETAS ROJAS
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El complicado presente del 
ámbito formativo en el deporte

E
n un escenario de mucha 
incertidumbre, a nivel de-
portivo la Región se vio 
golpeada recientemente 
con la suspensión de va-

rios eventos. La pandemia no permi-
tirá la realización de la fecha del 
Mundial de Rally, tampoco del se-
gundo Challenger de Tenis y del 
Grand Prix de Atletismo. Y es que 
Biobío vive el momento más comple-
jo de la pandemia. En ese panorama, 
si ya es difícil llevar a cabo eventos 
como los mencionados, resulta aún 
más complicado proyectar qué pasa-
rá con el mundo del deporte forma-
tivo a nivel local. 

“Año perdido”, “deserción” y “desen-
canto” por no poder ni siquiera entre-
nar. Conceptos que son denominado-
res comunes en muchas disciplinas, 
sobre todo en las colectivas y que se 
juegan en espacios cerrados. Sin em-
bargo, voces de entrenadores, en algu-
nos casos, dan paso al optimismo, con-
fiando en el éxito del proceso de vacu-
nación, que permitiría, en el mejor 
escenario, hacer algo el segundo se-
mestre. 

 
¿Año perdido? 

Jorge Facchini, jefe de la rama de 
vóleibol del Deportivo Alemán, co-
mentó que “no me gusta hablar de 
años perdidos, porque las personas 
están entrenando online y presencial 
antes del inicio de esta nueva cuaren-
tena, y seguiremos así, entrando y sa-
liendo de acuerdo al escenario sani-
tario. Chile, como país, está visto 
como uno de los mejores en el 
proceso de vacunación y po-
dría lograr la inmunidad de 
rebaño en unos meses 
más. Pero igual han subi-
do los contagios, enton-
ces algo está pasando”. 

Además, añadió que 
“no creo que se pier-
dan, pero sí se van a 

retrasar los pro-
cesos de 

ReportajeTD

¿SERÁ EL 2021 OTRO “AÑO PERDIDO”?

cuarentena y, como en el ludo, volvi-
mos al punto de partida”. 

En el caso del fútbol, Cristhian 
Aguilera, jefe área física Fernández 
Vial formativo, dijo que “ya sabemos 
que la competencia en el Fútbol Joven 
será sólo en 18 y 21, aunque todavía 
no están los permisos para entrenar. 
Cuando esto del virus parecía que 
mejoraba, se habló de una posibilidad 
de volver en agosto con otras series, 
pero ahora se ve complejo. Vial traba-
jó todo el 2020 por Zoom y es uno de 
los cinco clubes de Chile que no des-
pidió un sólo funcionario. Ni el utile-
ro. Incluso, preocupados de mandar 
cajas de alimentos a algunos niños. 
Eso hace que se empapen del club, hay 
compromiso”. 

Sergio Pereira, de Chillán Runners 
y Colegio Ciudad Educativa, afirmó 
sobre el atletismo que “estamos vol-
viendo para atrás y 
el 2021 no se ve 
bien. El núme-
ro de contagios 
aumenta y los 
papás tienen 

Entre fines de 2020 y comienzos de 
2021, en algunas disciplinas, se pudo 
retomar la presencialidad hasta que 
volvieron las cuarentenas. Hoy, con la 
pandemia en su peor momento a nivel 
regional, se ve muy difícil regresar a 
corto plazo y el riesgo de seguir 
perdiendo talentos continúa latente, 
aunque se confía, dependiendo del 
escenario sanitario y la vacunación, 
poder regresar el segundo semestre.

formación. Tendrán que revisarse los 
lineamientos y planificaciones. Pense-
mos que una niña de categoría Sub 12 
en 2020, que es competitiva pero no del 
todo, pasa de un 4 vs. 4 a un 6 vs. 6 y eso 
no se ha hecho”. 

Evelyn Bastidas, entrenadora de 
hockey del Club Amanecer, tiene una 
visión distinta. “Absolutamente, será 
un año perdido. Creo que la pandemia 
traerá una problemática no menor al 
deporte en general. Nosotros práctica-
mente no hemos entrenado nada con 
las categorías menores. Primero fue el 
estallido social, y todo incide en la for-
mación, categorías Sub 12, Sub 14 y 
Sub 16. Los más chicos llevan un 
año y medio sin competir. A 
muchos no les acomodó 
la metodología 
online y 

dejaron de hacer deporte. Ahora es 
complicado mantener motivados a los 
que siguen, o recuperar jugadores que 
se perdieron el año pasado. Vamos a te-
ner que poner mucho esfuerzo para 
eso. Partimos bien el año, entrenando, 
y vino otra cuarentena que quizás 
cuándo se levante”. 

Jaime Urrutia, entrenador de bás-
quetbol del Colegio San Ignacio, es 
más optimista. “A diferencia del año 
pasado, donde proyectamos a corto 
plazo y al final nos dimos cuenta que 
no era probable volver, ahora no se ve 
tan complejo. Estamos viviendo un 
momento muy complicado, pero con 
el proceso de vacunación y viendo 
cómo va el regreso a clases en mode-
lo mixto, te abre una oportunidad. Ya 
se están jugando ligas profesionales y 
las selecciones menores han vuelto a 
entrenar. Eso entregará indicadores 
de cara al futuro”. 

Raúl Umaña, técnico de balonma-
no del Colegio Pinares y del programa 
Promesas Chile, aseguró que “hace 
un mes se veía todo lindo. En febrero 
empezamos a entrenar de nuevo y las 
caras de los niños, de alegría, son im-
pagables. Fue un año sin verse en can-
cha. Alcanzamos a hacer técnicas de 
carrera, contacto con balón y lanza-
miento de pelota. Algo de dos contra 
uno, con distancia. La primera sema-

na fue casi puro atletismo y los chi-
cos me decían ¿y la pelota cuán-

do? Todo eso paró de gol-
pe con la 

R. Cárcamo y P. Inostroza 
contacto@diarioconcepcion.cl
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un miedo que es entendible de man-
dar a sus niños a lo que sea. La obe-
sidad aumentó en pandemia y era ló-
gico. Las clases y entrenamiento on-
line no son lo mismo. A los más chicos 
les das un ejercicio y te dicen ‘no pue-
do, profe’ y ves que tienen un espacio 
entre la mesa y la pared. En la pieza 
está el hermano, a veces dos. Es tris-
te, pero es la realidad”. 

Daniel Romo, entrenador Old John’s 
y director de deportes colegio Saint 
John’s, dijo que “está durísimo. Hace 
poco estuve hablando con el equipo 
del colegio, y tenemos paralizado todo, 
los procesos de formación e ir crean-
do grupos, desde el estallido social. Ya 
estamos cerca de que sean dos años, lo 
que ha generado una brecha grande 
para cuando se pueda volver, desde lo 
técnico, lo físico y de niños partici-
pando en el rugby. Por ejemplo, si en 
octubre de 2019 teníamos 10 niños en 
la categoría M10, quizás cuántos vol-
verán a jugar cuando se pueda, pues 
están haciendo otras cosas, deportes 
individuales, salidas en bicicleta, 
paddle o tenis, que al ser sin contacto 
se pueden practicar desde la fase 2. Veo 
un escenario complejo, lejos del re-
torno”. 

 
Deserción y Pims 

 En los deportes colectivos, sobre 
todo, no poder practicar ni jugar nor-
malmente ha provocado pérdida de in-
terés. Además, la aparición del Pims 
(síndrome inflamatorio multisistémi-
co asociado a Covid-19) provoca más 

incertidumbre sobre un even-
tual retorno.  

“Hemos tenido 
una baja. No tan 
grande, pero algu-

y eso lo veo. Los deportistas se mueven 
en casa, pero sin corregir bien los de-
talles técnicos, sin competir. Así no 
pueden lograr su mejor curva de ren-
dimiento y se estancan. También hay 
un tema psicológico, donde se desmo-
tivan. Imagínate que ya llegamos a un 
año encerrados, pueden ser dos. Ahí 
pierdes un deportista y sólo te queda 
trabajar con su familia, que sus papás 
lo incentiven. Ha sido duro”. 

 
¿El retorno? 

En una actualidad compleja, hay 
confianza en que el proceso de vacu-
nación ayude a un mejor control de 
la pandemia e ir avanzando de fase. 
De todas maneras, los más optimis-
tas proyectan un regreso para el se-
gundo semestre, en primavera, y “con 
pinzas”.  

“Después de mitad de año quizás 
empecemos a ver luz, julio, agosto. Ahí 
habremos superado un gran porcen-
taje de vacunación. Vislumbro una 
competencia regional para limitar el 
grado de riesgo, pues viajar hoy expo-
ne mucho más. Además, los Juegos de 
la Araucanía están programados para 
el 31 de octubre. Pero el desarrollo for-
mativo y a nivel de divisiones menores 
será de carácter regional. Hay que ser 
cautos y mantener todas las medidas 
de cuidado”, afirmó Jorge Facchini. 

En el básquetbol, Jaime Urrutia co-
mentó que “el IND está liderando el 
tema, con propuestas en ese sentido. 
Los Juegos de la Araucanía ya tienen fe-
cha, y los Juegos Escolares siguen en 
pie, en el caso del básquetbol en Sub 14 
y Sub 17. Todo esto proyectado para 
octubre-noviembre, y en caso que se 
llegue a hacer una clasificatoria, lo 
más probable es que sea entre equipos 
que han tenido destacada participa-
ción previa y a colegios que estén ac-
tivos con sus Acles, por lo menos onli-
ne. Eso será en base a las condiciones 
que haya en ese minuto, y en caso que 
se deba hacer una etapa eliminatoria 
tendría que ser en agosto-septiembre, 
y no en dos o tres días como antes, sino 
en una jornada. Y de acuerdo a la fase, 
que sea en una cancha abierta y no en 
un gimnasio. Dentro de todo lo difícil 
del año, el IND ha generado un hori-
zonte que motiva a los alumnos y tam-
bién a nosotros los profesores”.  

Daniel Romo indicó que en el rugby 
hay que ver cómo vuelven, nivelarlos, 
preocuparse del tema emocional. De-
jaría la competencia para un largo pla-
zo, pero sí buscaría instancias para 
compartir con otros clubes, dinámicas 
de integración social. En la medida 
que la situación sanitaria lo per-
mita, sería bueno generar 
esas instancias”.

condiciones y ya saben lo que es com-
petir. Ahora, puede que se den gene-
raciones con dos años sin jugar en las 
categorías que más te marcan en el 
proceso formativo”. Del Pims, indicó 
que “existe un porcentaje no menor 
que no quiere mandar a sus hijos al co-
legio. Si partes de esa base, que mu-
chas de las actividades físicas se hacen 
en el colegio, un 20, 30% querrá que 
vuelvan al aula, distinto es que se pue-
dan quedar a un taller. Todavía no sa-
bemos la magnitud de todo esto”.  

Daniel Romo comentó que “en los 
niveles más chicos, se ve harto que 
viene a entrenar el ‘amigo de’. Por 
ejemplo, Diego practica y Juan, su me-
jor amigo, lo hace para estar con él. El 
deporte colectivo tiene un compo-
nente de enganche que es muy social, 
te atrae la convivencia, compartir. En-
tonces, hacer rugby, hockey o fútbol 
por Zoom te limita a desarrollar sólo 
destrezas individuales y básicas, pues 
hay que ver el espacio en que está, si 
tiene implementos y están en buenas 
condiciones. Hay que poner todo en la 
balanza, los contra son las que men-
ciona y entre los pro se mantiene ac-
tivos a los niños y al componente so-
cial, que se vean con sus amigos, aun-
que es un espacio distinto”.  

En el balonmano, Raúl Umaña con-
tó que “el entrenamiento en línea no 
es fácil. Antes tú querías que los chi-
cos se alejaran de la pantalla, ahora tie-
nes que pedirles que se conecten. Es 
medio contradictorio. Los que ya es-
tán en el Promesas Chile funcionan 
casi con piloto automático, los de me-
nos edad no, algunos no alcanzaron a 
encantarse con los viajes, la compe-

tencia. Ahí perdimos gente”. 
Sergio Pereira, sobre el atletis-
mo, aseguró que “un niño de 

13 años hacia arriba no 
puede avanzar todo 

lo que podría 

siguen programados hasta 
ahora, pero para octubre de 
este año: las finales de los 
Juegos Deportivos Escolares 
en algunos deportes y los 
Juegos Binacionales de la 
Araucanía.

eventos
2

“Después de mitad de año 
quizás empecemos a ver luz, 
julio, agosto. Ahí tendremos un 
gran porcentaje de vacunación”.
Jorge Facchini, jefe de la rama de vóleibol del 
Deportivo Alemán.

FRASE

“Ahora es complejo mantener 
motivados a los que siguen, o 
recuperar jugadores que se 
perdieron el año pasado”.
Evelyn Bastidas, entrenadora de hockey Club 
Amanecer. 

“Cuando parecía que eso 
mejoraba, se habló de volver en 
agosto con otras series, pero 
ahora se ve difícil”.
Cristhian Aguilera, jefe área física Fernández 
Vial formativo.

nos se han ido porque no les acomoda 
el sistema online, y además que este-
mos poco en fase 2 y volvamos a cua-
rentena a muchos papás no les da con-
fianza de enviar a sus hijos a entrenar. 
Además, con síndrome que ha apare-
cido en los últimos días y que afecta a 
los más chicos será peor, menos podre-
mos volver a una normalidad deporti-
va”, dijo Evelyn Bastidas.  

Además, añadió que “en deportes 
individuales pueden entrenar sólo de 
buena manera, pero en los colectivos 
no. En el hockey es muy complejo, vía 
online es más físico, metes un poquito 
de palo y pelota, y los mantenemos 
motivados diciéndoles que pronto vol-
veremos a fase 2 y podremos entrenar. 
Pero incluso en fase 2 no hacemos ejer-
cicios de contacto, de roce, todo es fí-
sico, técnico y táctico manteniendo el 
distanciamiento social”. 

Jorge Facchini comentó que “creo 
que habrá una disminución cercana al 
20%, porque también se pierden años 
y se empieza a dar prioridad a otras co-
sas. Hay un factor importante, que es lo 
económico. Muchas familias han visto 
disminuidos sus ingresos, y por eso op-
tan hoy por esperar que vuelva la nor-
malidad para retomar la práctica de-
portiva, lo que atenta contra la conti-
nuidad de un proceso de desarrollo”. 

En el básquetbol, Jaime Urrutia afir-
mó que “ha habido una caída de un 70, 
80% de los chicos sobre todo en las ca-
tegorías de iniciación, porque los que 
llevan más tiempo tienen la motivación 

de mantener las 
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Escolar y UniversitarioTD

E
ntre los deportes 
que forman parte 
de Adesup, uno de 
los que se pudo 
mantener más ac-

tivo en 2020 fue el taekwondo. 
Una disciplina que con el 
paso del tiempo se ha ganado 
un lugar importante en el ám-
bito universitario, y que cuen-
ta con destacadas actuacio-
nes de representaciones lo-
cales a nivel nacional. 

Viviana de la Rosa es 
entrenadora de este de-
porte en la USM y tam-
bién ha sido parte de la 
UdeC. En primer tér-
mino, se refirió al ni-
vel de las competen-
cias y el interés de los 
alumnos. “Estoy hace 
cuatro años en el ám-
bito universitario, y 
hay bastante entu-
siasmo de los estudian-
tes, y también conside-
ración de parte de la fede-
ración. Envían un buen 
cuerpo de árbitros, pri-
mordial para las 
competen-
c i a s ,  

los re-
cintos han estado buenos. 
Un aspecto a mejorar es que 
muchas veces no se tienen 
algunos elementos, como 
el peto electrónico, que es 
fundamental para un tor-
neo. Eso cuesta, pues un 
juego completo vale cerca 
de seis millones de pesos”. 

Mauro Órdenes, entrena-
dor de la UBB, comentó que 
“hace siete años estoy liga-
do al deporte universita-
rio. Llegué en una época 
en que comenzaron a ha-

Más allá de la pandemia, en 2020 
fue uno de los deportes más 
activos con entrenamientos 
virtuales. Un modelo que podría 
seguir en 2021.
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Gladys Navarro Vera 
Enfermera Mg. en Enfermería con 
mención  
en Salud Comunitaria  
Académica Facultad de Medicina Ucsc

El primer informe de pro-
greso sobre la “Década del 
envejecimiento saludable” 
(2020- 2030), define envejeci-
miento saludable como el 
proceso de desarrollo y man-
tenimiento de la capacidad 
funcional, que permite el bie-
nestar en la vejez. Conside-
rando las capacidades para 
satisfacer las necesidades bá-
sicas: aprender, crecer y to-
mar decisiones, tener movi-
lidad, establecer y mantener 
relaciones y contribuir a la 
sociedad. 

La evidencia científica 
muestra que la práctica con-
tinua y controlada de activi-
dad física, es el mejor medio 
para mantenerse en forma y 
prevenir un envejecimiento 
patológico. A la inversa, el se-
dentarismo y el aislamiento 
social favorecen la posibili-
dad de sufrir diferentes tipos 
de enfermedades. Otro aspec-
to relevante a considerar, para 
una vejez saludable, es la pre-
servación de las habilidades 
cognitivas, las cuales pueden 
mantenerse mediante prác-
ticas que promuevan la inte-
racción social en ambientes 
estimulantes, permitiendo a 
la persona mayor sentirse va-
lorada, respetada y segura. 

En medio de la contingen-

cia sanitaria que nos ha toca-
do vivir, ¿hemos reflexionado 
en qué estrategias podríamos 
implementar para favorecer 
la autonomía y capacidad 
funcional de nuestros mayo-
res? Como familia, ¿los inclui-
mos en nuestro día a día, o los 
tenemos aislados con la jus-
tificación de que no quere-
mos que se enfermen con Co-
vid-19? Protegerlos no es ol-
vidarlos, es integrarlos, es 
incluirlos.  

Cuando la situación lo per-
mita respetando las medidas 
de autocuidado, de manera 
presencial, en nuestras cami-
natas, en encuentros familia-
res y/o sociales, permitién-
doles participar activamen-
te en diversas actividades, de 
acuerdo con sus habilidades 
y competencias. Otra alter-
nativa si no se dan las circuns-
tancias, es por vía remota a 
través de video llamadas, 
mensajes de WhatsApp y/o 
distintas plataformas. 

Ellos pueden y quieren 
aprender y ser parte activa de 
la sociedad, necesitan que 
los valoremos como perso-
nas únicas y valiosas. Pue-
den entregarnos grandes 
aportes de sus experiencias 
de vida, pueden hacer mu-
cho por los niños y jóvenes de 
hoy. Escuchémoslos, pida-
mos su opinión, respetemos 
sus decisiones y permi-
támosles ser.

HISTORIA Y PROYECCIONES DE LA DISCIPLINA

La evolución y 
los desafíos  
del taekwondo  
en Adesup

Autonomía y capacidad 
funcional de la 
personas mayores

Ricardo Carcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

cerse importantes los encuen-
tros universitarios. Fuimos a 
un Adesup y sacamos el últi-
mo lugar, y ya al otro año, con 
los mismos alumnos y harto 
trabajo, obtuvimos el tercer 
puesto. De ahí fuimos subien-
do, ganamos primeros lugares 
y tuvimos buenas actuacio-
nes en nacionales. Los en-
cuentros universitarios son 
fantásticos, han sido de los 
mejores eventos en mi vida 
como instructor de taekwon-
do. Hemos vivido muchas co-
sas con los alumnos de la UBB, 
y como crecimiento personal, 
como coach, estar en esta uni-
versidad ha sido muy impor-
tante. Me dio un segundo aire 
para seguir evolucionando”. 

 
Rol protagónico 

Sobre la participación de 
los elencos locales a nivel na-
cional, De la Rosa indicó que 
“no nos ha ido tan bien como 
quisiéramos, aunque con la 
UdeC fuimos terceros hace 
unos años. Creo que todo va 
por la falta de experiencia un 
poco, de roce, de más cam-
peonatos. Sería muy positivo, 
en ese sentido, poder tener 

más tor-

neos a 
nivel re-

g i o n a l .  
Pero mu-

chas veces los 
chicos deben costear los 

costos que implican y 
eso es complicado. 

Aparte, en ocasio-
nes si se compite en 
Puerto Montt se 

viaja en la noche, al día si-
guiente se toma parte del tor-
neo y se regresa de inmediato, 
lo que es muy desgastante 
para alumnos que tienen una 
alta carga académica. Ade-
más, cada universidad tiene 
realidades diferentes”. 

De este mismo tema, Ór-
denes aseguró que “ los 
eventos son buenos. A nivel 

regional siempre son dos 
para clasificar a los nacio-

nales. Aparte de eso, los 
alumnos de la UBB 

se presentan en 
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competencias no universita-
rias, pero sí de combate, y les va 
bien. Igual, en el último tiempo, 
antes de la pandemia, había 
crecido mucho la cantidad de 
eventos a todo nivel. Como 
equipo, siempre están la U. de 
Chile y la U. de Playa Ancha en 
los podios a nivel nacional, son 
fuertes. En la Región, nosotros 
hemos destacado en varones y 
en damas la UdeC”. 

 
Entrenamientos y adhesión 

En 2020, desde septiembre 
hasta fin de año, Adesup llevó 
a cabo un programa con en-
cuentros online de varias dis-
ciplinas. La primera de ellas 
fue el taekwondo, en una mo-
dalidad que, según indicó Vi-
viana de la Rosa, fue positiva 
para mantenerse conectados. 

“Servían de motivación 
para alumnos y profesores, 
para la camaradería. Fueron 
instancias muy buenas, posi-
tivas. Quedamos con gusto a 
poco, pues debían ser rutinas 
básicas, de mantención más 
que nada. En la USM, partire-
mos la próxima semana con 
el programa”, aseguró. 

Además, añadió que “a nivel 
nacional lo que no se paró fue 
el pumses, que son ejercicios 
de técnica, sin contacto en el 
taekwondo. En tiempos de 
pandemia, se ha podido com-
petir así, internacionalmen-
te se han masificado encuen-
tros de este tipo. Eso es lo que 
en las universidades no se ha 
considerado en el último 
tiempo, recuerdo que se hacía 
a nivel Fenaude. Sería muy 
bueno retomar esta parte más 
filosófica, pues no todas las 
personas tienen habilidades 
para el combate, pero sí pue-
den destacarse en este ámbi-
to. Además, implican menos 
espacio para practicar”.  

Mauro Órdenes también se 
refirió a los entrenamientos 
virtuales realizados la última 
temporada, e igualmente a 
cómo proyecta este 2021. 
“Está complicado. Los niveles 
de competencia están ausen-
tes en los alumnos, lo que di-
ficulta nuestra labor como 
coach. Tenemos clases online, 
nos juntamos los sábados a 
hacer entrenamientos conjun-
tos con la Unab y la Udla, para 
hacer esto más llevadero. Pero 
más que nada movilidad arti-
cular y preparación física”.  

En ese sentido, añadió que 
“ahora hay que luchar para no 
perder los alumnos, que no se 
desmotiven, pues este año ya 
no habrá competencias de 
combate. Es momento de rei-
ventarse en la entrega de con-
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tenidos, hacer clases, conver-
satorios, análisis de videos. 
Hay que mantener cautivo al 
universo de deportistas, pues 
ahora es difícil que a alguien le 
llame la atención un evento 
telemático”. 

Respecto a esto último, Vi-
viana de la Rosa señaló que 
“hay que partir captando a los 
alumnos, mantenerlos cauti-
vos en el deporte. Además, 
que cuiden su peso, alimenta-
ción, ver su estado anímico y 
psicológico. Eso es lo primero 
más que la competencia. Hay 
que recordar que no hay nada 
desde las finales universita-
rias en Punta Arenas, que se 
suspendieron en 2019. Des-
pués ha sido todo online, y con 
menos estudiantes”. 

Para seguir con la evolución 
y crecimiento del taekwondo 
universitario, la entrenadora 
de la USM añadió que “sería 
bueno tener apoyo kinésico, 
materiales, en lo nutritivo, si es 
que hay que empezar de cero 
en algunos casos. Además, 
muchos están cansados del 
tema online, quieren verse, es-
tar en contacto con sus com-
pañeros y sentir un tatami. En-
tonces, en este momento lo 
más importante es mantener 
su motivación”. 
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COMPITIÓ A NIVEL ADICPA Y ADESUP

N
inguna carrera es fácil 
a nivel universitario, 
pero sin duda una de 
las más complicadas 
es medicina. Bien lo 

sabe Florencia Solís, quien en base 
a esfuerzo, perseverancia y orden 
está a pocas semanas de dar fin a 
exitosos años a nivel académico y 
deportivo. 

Tiene 26 años y estudia en la USS, 
pero comenzó a jugar fútbol desde 
pequeña en su colegio, el Thomas 
Jefferson School. “Por esos años no 
era tan atractivo el fútbol femenino, 
pero me entretenía mucho. Había 
buen equipo, participábamos en 
las ligas escolares, Copa Copec y 
otros torneos. Estando en Sexto Bá-
sico comencé a competir y tengo 
muy lindos recuerdos de esos años, 
con mister Camilo como el profe 
que más nos empujaba más a prac-
ticar deporte”, recuerda Florencia, 
quien aprovecha de agregar que 
“jugaba sólo por hobby, porque no 
éramos un colegio de muchos 
alumnos. Era entretenido el hecho 
de jugar en equipo, sentía que me 
aportaba otras cosas”. 

¿Y de qué jugaba? En el clásico 
baby fútbol del colegio, todos suben 
y bajan en la cancha, pero Floren-
cia aclara que “en ese tiempo era en-
tre defensa y mediocampista, aho-
ra soy volante de contención”. O 
sea, por su posición debe ser ruda 
en la cancha. “Le hago empeño, hay 
que poner ganas, cuerpo y defender 
lo más que se pueda”, comenta en-
tre risas.  

 
Más exigencia 

Pasaron los años y el amor por el 
deporte, más allá del fútbol, seguía 
intacto en Florencia, “Estuve un 
par de años jugando vóleibol en 
una liga de Talcahuano donde éra-
mos las mejores junto a La Asun-
ción y Etchegoyen. Jugué básquet-
bol y más tarde, en primero y segun-
do medio, me dediqué a jugar 
hockey césped”, repasa, aunque sus 
ganas de entrar a medicina la obli-
gaban a estudiar, preparar una bue-
na PSU y, por lo mismo, a separar-
se un poco del deporte. “Seguí con 
el fútbol, pero no tan constante 
como antes”, comenta Florencia, 
quien logró su objetivo de llegar a 
Medicina en la U. San Sebastián. 
Allí comenzó otra historia, que está 
cerca de llegar a su fin. 

“Estudiar Medicina es difícil, pero 
por lo mismo practicar un deporte 
sirve muchísimo. No comparto esa 
visión de que el alumno sólo debe 
dedicarse a estudiar, sino que hay 
que ser una persona integra desde 
lo físico a lo mental. Mi carrera es 
muy competitiva y se nota cuando 
alguien hace otra cosa que no sea 

Florencia Solís está a pocos días de 
terminar su carrera de Medicina en 
la USS. Practicó varias disciplinas, 
pero destaca en el fútbol. 
“Compatibilizar deporte y estudio en 
la “U” es clave”, dijo.
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sólo estudiar. Para mis compañeros 
era difícil de entender que a veces 
tuviese examen y me dedicara a en-
trenar o jugar, pero me ordené, lo-
gré compatibilizar deporte con es-
tudios y valió 100% la pena”, dijo 
Florencia.  

Aunque no fue tan simple en un 
comienzo. Recién en cuarto año de 
universidad le dedicó tiempo a un 
deporte que la apasiona. “De prime-
ro a tercero prácticamente no jugué 
nada, sólo cuando podía. En cuar-
to empecé a competir full por la 
‘U’, jugando ligas mix y todo lo que 
el tiempo me daba”, indica. Y esa in-
mersión deportiva, coincidió con 
buenos resultados para la USS en el 
fútbol. En 2019 iban a jugar el nacio-
nal universitario, que al final se can-
celó producto del estallido social.  
 

Una inspiración 

Florencia va en séptimo año de 
Medicina en la USS. “Termino en 
dos semanas. Estoy en mi último 
internado, son como varias tesis 
que hay que ir aprobando paso a 
paso. Me ha tocado ver pacientes 
Covid y ahora estoy en medicina 
familiar. Pasé por Los Ángeles, Co-
ronel, Hospital Naval y ahora ter-
mino en el Cesfam San Pedro. Ha 

Escolar y UniversitarioTD

Saltó de la cancha a la 
primera línea de la salud

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

sido una experiencia enorme”, co-
menta.  

Se le nota feliz, con ganas y eso 
mismo lo transmitió en la cancha 
durante largos años. El deporte es 
gran aliado para combatir el es-
trés en medio de los certámenes, 
trabajos y toda la vorágine univer-
sitaria. “Antes estaba ese mal con-
cepto que debías desvivirte sola-
mente por una cosa para lograr un 
objetivo, pero el deporte es funda-
mental para la salud mental. Cuan-
do comenzamos a jugar como 
equipo en la USS y nos fue bien, sir-
vió como empuje para que más 
gente se integrara al equipo y vie-
ra que es posible compatibilizarlo 
con el estudio. Eso es grato e inspi-
ra”, asegura Florencia, dando un 
claro mensaje a quienes dan sus 
primeros pasos a nivel universita-
rio. “Encuentro demasiado bacán 
que las mujeres hayan llegado a 
este punto de hacer lo que les gus-
ta, jugar fútbol y ser respetadas a 
nivel deportivo. Los equipos feme-
ninos han llegado lejos y hay gran 
calidad. El mensaje a todas es que 
se puede”, cerró.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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Este domingo la selección 
regional de ajedrez disputó 
un torneo internacional con 
más de 40 equipos del 
mundo.

Biobío lideró 
torneo mundial

estas semanas son claves 
para los atletas nacionales 
en su búsqueda de tiempos 
para clasificar a Tokio.

Semanas claves 
para los JJ.OO.

Invitan a clase gratuita 
de ajedrez en línea

Este lunes se llevará a cabo una 
clase gratuita de ajedrez destina-
da específicamente para aquellas 
personas aficionadas al deporte 
ciencia y que desean aprender a ju-
gar en línea. 

 Esta modalidad, que ha estado 
en boga desde que comenzó la 
pandemia, se ha ido desarrollando 
de manera exponencial en el últi-
mo año, aumentando en más de 10 
veces la cantidad de practicantes 
en relación a la que había antes de 
la emergencia sanitaria. A tal pun-
to, que hoy se juegan más de 50 mi-
llones de partidas al día, siendo 
un estimado consistente en las tres 
principales plataformas para este 
fin, sin considerar una innumera-
ble cantidad de aplicaciones dis-
ponibles para tablet, smartphone y 
iPhone de las que no se tiene regis-
tro en Chile. 

El principal programa que se 
está usando es Lichess, en el cual 
se puede jugar tanto por compu-
tador personal y teléfonos móviles, 
estando disponible en todas las 
plataformas virtuales. 

 
Para seguir masificando 

 Es justamente esta última pla-
taforma la que abordará esta cla-
se gratuita, en la que se enseñará 
desde crear cuentas hasta las fun-
ciones principales del programa, 
tanto para participar de retos con 
amigos, jugar en línea con perso-
nas de otros países y hasta partici-
par de torneos.  

“Esta plataforma no sólo es muy 
amigable, sino también gratuita y 
disponible en versiones para PC y 
celulares en distintos sistemas 
operativos. Además de jugar en lí-
nea y poder enfrentar amigos, per-
mite conocer gente de otros países 
y participar de torneos que se es-
tán haciendo a nivel federado. 
También es el medio que usan los 
Juegos Deportivos Escolares”, ex-
presó Daniel González sobre la 
plataforma. 

La actividad está abierta a toda 
la comunidad y es apoyada por la 
fundación ‘Biobío Contigo’ y su pre-
sidente Oclides Anríquez. “Ya es la 
séptima ocasión en que apoyamos 
actividades particularmente de aje-
drez, y no sólo en capacitación, sino 
que ahora en eventos online como 
torneos y clases para fomentar este 
deporte y proveer un medio de es-
parcimiento en estos días de en-
cierro”, dijo al respecto Anríquez. 

La clase será vía Zoom a partir 
de las 18:00 horas. El ID de reunión 
es 789 6603 9537 y el código de ac-
ceso es ajedrez.

MÓNICA FREDES, PRESIDENTA ASOCIACIÓN REGIONAL DE ATLETISMO

F
ue uno de los últimos even-
tos deportivos que se sus-
pendieron en el país, en una 
semana negra donde, entre 
otros, cayeron desde la fe-

cha nacional del Campeonato Mun-
dial de Rally hasta el segundo ATP 
Challenger 80 de Concepción. Todo 
a raíz de las nuevas medidas sanita-
rias debido a la alta tasa de contagios 
de Coronavirus en Chile. 

El atletismo también fue alcanza-
do con sus tres eventos más impor-
tantes programados para el semestre, 
como el Nacional de Velocidad y 
Pruebas Combinadas, y los Grand 
Prix Marlene Ahrens (Concepción) y 
Orlando Guaita (Santiago). Un duro 
golpe para tres instancias que esta-
ban completamente avanzadas en 
su organización. 

De ahí la molestia de la Federación 
Chilena de Atletismo que, en voz de 
su vicepresidenta, Mónica Fredes, se 
mostró en contra de la determina-
ción. “Es una medida injusta porque 
como federación hicimos ya siete 

“Nos dejan de lado 
porque no movemos los 
millones del fútbol”
La dirigenta local se mostró en contra de la suspensión del 
Grand Prix de Concepción, calificando de injusta la medida 
de las autoridades. Espera se pueda realizar a fin de mes.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

cionar, hay contagiados y no lo sus-
penden”, complementó. 

 
Grand Prix pendiente 

Fredes, también presidenta de la 
Asociación Regional de Atletismo, 
lamentó además la dificultad que 
significa la postergación del Grand 
Prix Marlene Ahrens. “Detrás de la 
organización de estos eventos hay 
mucho trabajo, por ejemplo, para el 
GP de Concepción teníamos todo 
listo, los jueces, las medallas, el es-
tadio pedido, hasta los atletas ex-
tranjeros tenías sus pasajes. Nos ha-
bíamos ajustado al nuevo regla-
mento de que debían estar más días, 
lo que significa cambio de hoteles, 
pagar más días de alojamiento y ali-
mentación”, detalló. 

Al respecto, la dirigenta se mos-
tró esperanzada en que la compe-
tencia se pueda desarrollar en los 
próximos días. “Son atletas de tre-
mendo nivel que es un honor tener 
acá, ojalá podamos hacer el tor-
neo a fines de abril o inicios de 
mayo”, cerró.

campeonatos nacionales con todas 
las medidas sanitarias, y nadie se 
nos contagió. Hay atletas que ya ha-
bían comprado sus pasajes, habían 
gastado en hacerse los PCR, se pla-
nificaron para ir al Nacional y a cin-
co días lo suspendieron. Los atletas 
necesitan competir, hacer marcas 
para los sudamericanos, panameri-
canos y Juegos Olímpicos”, partió 
señalando.  

“Es totalmente injusto de parte de 
las autoridades gubernamentales 
que se comprometieron con la fede-
ración para que los torneos se hicie-
ran pese a la cuarentena, porque 
cumplimos todas las reglas. Pero 
como no movemos millones nos 
dejan de lado. A un partido de fút-
bol entran más de 100 personas y no 
hay problemas para dejarlos fun-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PolideportivoTD

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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9/17 9/27
LOS ÁNGELES

9/26
SANTIAGO

9/27
CHILLÁN8/26

RANCAGUA

9/26
TALCA

15/28
ANGOL

9/25
TEMUCO

9/20
P. MONTT

12/15
MARTES

12/18
MIÉRCOLES

12/18
JUEVES
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Gladys

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Colo Colo 378

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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